

Hallazgo de la momia de un soldado romano

EDITORIAL

El mercado de Alajuela

La ciudad heroica, cuna del inmortal soldado Juan, ostenta en su seno un elegante Cuartel de armas que fué construído por el gobierno del General don Tomás Guardia que tanto amaba a Alajuela como si fuera su ciudad natal, prueba de ello es que allí murió, un palacio municipal recién construído porque quedó muy deteriorado por los movimientos sísmicos de 1924, un bonito templo que de parroquial pasó a ser Catedral de la nueva diócesis, cuyo asiento es Alajuela, y entre esos edificios que son honra y orgullo de la liberal y valiente Alajuela, hay uno que es un descrédito para la ciudad, es el mercado, que no es edificio, sino un galerón indecente, cerrado, deteriorado, lleno de goteras, en fin una desgracia completa, donde no hay higiene, ni es digno de llamarse mercado.

Hace tiempo que Alajuela ostenta en su seno ese casuchón feo y que deshace por completo la estética y el ornato de la ciudad que es digna de ostentar sólo buenos edificios que la honren y la dignifiquen como en realidad merece Alajuela que es digna de todo progreso, ya que es cuna de tanto hombre ilustre y de tantas mujeres bellas y gentiles que llevan en sí todo el donaire y las gracias, que tanta elegancia saben llevar nuestras mujeres ticas.

Tiempo es ya que el gobierno local alajuelense, donde se encuentran hombres de progreso y refinada cultura y que aman intensamente a su terruño se preocupe por construir un buen edificio destinado a mercado, y así dar a la ciudad su antigua estética y ornato.

Dando de este modo comodidades y confort al comercio de Alajuela que es grande, especialmente en cereales, legumbres y frutas en escala nada despreciable.

Creemos que los prohombres de Alajuela no necesitan de llamadas de atención porque el espíritu de progreso es innato en ellos, y una cualidad especial que los analtece y los distingue como amantes de todo lo bueno, lo elegante y magnífico para su ciudad natal que es digna de mejor suerte.

La construcción de un nuevo mercado en la ciudad del Erizo se impone.

Separación matrimonial

Como es de creerse, nuestros amables lectores han tenido un rato de curiosidad y posiblemente hasta se han devanado los sesos pensando en quienes podrán ser los esposos que romperán el lazo matrimonial, como lo anunciamos en uno de nuestros números anteriores.

Nosotros, para satisfacer a los que padecen del mal de la curiosidad y a fin de que no sigan pensando mucho, porque pudiera suceder que fueran a parar al Asilo Chapul, daremos hoy los nombres de los cónyuges en referencia, encargándoles desde luego la reserva del caso.

Ellos son: don Crisóstomo Cariblanco y doña Paneracia Ahumada, ambos como verán, completamente desconocidos de nuestra culta sociedad.

Quedan ya, pues, satisfechos todos los curiosos.

LAS MEJORES
NOVELAS
EN LA
LIBRERÍA FALCO

Accidente

El señor Manuel Cozza hacía unos trabajos con canfín con tan mala suerte que prendió fuego, causándole serias quemaduras en los brazos y el cuerpo. Inmediatamente fue llamado el médico quien le practicó las primeras curas. Esperamos que se mejore pronto.

El Mensajero del Clero

A nuestra mesa de redacción acabó de llegar un número del «Mensajero del Clero», órgano eclesiástico que publica la Curia metropolitana de esta capital.

El material es religioso, y escogido con cuidado.

Damos las gracias por el envío.

Una madre desamorizada que deja abandonados cinco niños

El señor don Ramón Avendaño Sancho, se presentó ante el señor Agente Principal de Policía a manifestarle que la señora Ana María Rivera había dejado en completo abandono a cinco niños de poca edad. Parece mentira que

hayen madres tan desamorizadas que abandonan a sus hijos sin importarles nada, debería haber un castigo bien fuerte para ellas. Si no los pueden mantener, por que no los entregan a un hospicio, o alguna familia que de seguro no los despreciarán?

Un moroso que paga con puntapiés

En estos tiempos no se le puede cobrar a nadie, a menos de ir bien resguardado con un buen bastón de guayacán, para recibir al deudor, por que si no hace uno eso lo que le pasa es que lo reciben a uno, he aquí que le pasó a un pobre chinero que vende lotería:

Hace algunos días Pedro Cantí de nacionalidad china le dió fiados a José Chong de sumisma nacionalidad la suma de ₡ 200.00 doscientos colones en billetes de lotería, como pasó el tiempo y Chong no se los pagó llegó Pedro al

Club chino donde vive el deudor, pero éste en vez de pagarle, lo que le dió en vez de los colones fueron varios puntapiés que por poquito lo mata. El pobre chinero quedó tendido en el suelo donde fue atendido por unos paisanos suyos.

En la Agencia Principal de Policía se ventila este asunto.

La revista Ariel

Hemos recibido dos números de la revista Ariel que se publica en Tegucigalpa (Honduras). El material que contiene es selecto.

ROSA ALVARADO DE KEITH E HIJOS

Agradecen profundamente las sinceras y espontáneas manifestaciones de condolencia recibidas con ocasión del sentido fallecimiento de su inolvidable esposo y padre

Mr. John M. Keith

San José, Costa Rica, Noviembre de 1927.

En Kataha (Sud-eslavia), se encontró la momia de un soldado romano

Novisad (Sud-eslavia), noviembre.—En las cercanías de esta población y debajo de un montón de escorias fosilificadas, fué hallado el cadáver momificado de un guerrero romano, de quien se supone que muriera hace 2.000 años. La momia fué encontrada en un lugar conocido por Kataha.

Según los arqueólogos aquel soldado debió pertenecer a la Legión del Emperador Severo.

La lanza que llevaba, enterrado el regatón en un hombre, demuestra palpablemente que el soldado pereció combatiendo. Cerca del cadáver se hallaron vasos sagrados, monedas de cobre, etc.

COMENTARIOS Y NOTICIAS

Un homenaje justo

Nos parece que los ciudadanos tienen el derecho de rendir homenaje a los hombres que le hacen gran servicio al país, sea como simples particulares o sea desde las magistraturas públicas. En esto hay mucho de justicia, pero hay algo más de gentileza de corazón, y estas son cosas sobre las cuales no se pueden alegar derechos contradictorios. Aplaudimos, pues, la actitud ejemplar de la institución docente llamada «Manuel Aragón», en su propósito de hacer un homenaje de esta naturaleza al Lic. don Ricardo Jiménez, Presidente actual de la República y a don Tomás Soley Güell, Secretario de Estado en el ramo de Hacienda. La escuela dicha procede en este caso por simpatía y gratitud y, es indudable, que al mismo tiempo se inspira en el concepto que sus gentes se han formado acerca del Gobierno actual en cuanto a política financiera. Tiene que reconocerse que la administración del Lic. Jiménez en este período, y gracias a gestiones de su Ministro de Hacienda, ha sido recomendable en muy significativas virtudes, y que, es natural, que los ciudadanos se dejen impresionar benévolamente por tales hechos.

Pero queremos hacer sentir la diferencia de este homenaje particular y los que tuvieron un carácter público. Algunas que otras gentes han pensado en homenajes de esta última naturaleza y casi tenemos la seguridad de que han fracasado en el ánimo del Presidente Jiménez, hombre muy discreto en estas cosas. Los costarricenses no conocemos este vicio. En general sabemos ser justos, reconocemos el bien que se nos hace, pero no queremos comprometer nuestra admiración más allá de sus límites puramente sensibles. No queremos que nuestra admiración tenga el valor de un juicio y menos de un juicio histórico. Todo lo contrario es de otras gentes; lo de exaltar a sus gobernantes, levantándole estatuas, otorgándole títulos honoríficos, erigiendo piedras monumentales para perpetuar sus nombres.

No siempre ello es la expresión leal de los sentimientos de un pueblo; a veces no pasa de ser la manifestación servil de quienes están contentos con el gobierno. En nuestro sistema de vida es particularmente peligroso exaltar unos gobiernos sobre otros. Cada uno ha tenido su virtud, cada uno le ha hecho bienes a su República, cada uno ha querido realizar los mejores propósitos para hacer más efectivo el progreso nacional, para organizar mejor la vida pública, para asegurar al ciudadano el beneficio de la paz, para hacer real el sentimiento de la república en el ánimo de todos. Hay ya, afortunadamente, un largo período en nuestra vida política que se distingue por una sucesión de excelentes gobiernos. Sería imprudente que cayéramos en el error de comenzar a exaltar gobiernos, sobre todo si esos gobiernos están ejerciendo funciones. Hay otra idea fundamental en esto y es la de que los gobiernos, en el concepto que de ellos tenemos adquirido los costarricenses, son colaboradores sucesivos en una obra permanente; lo que hagan se debe en mucho a la situación creada por los otros; lo que hagan sirve de bases a empresas oficiales del futuro. En la paz que vivimos los gobernantes del pasado tienen su parte no despreciable; en el orden económico que hemos alcanzado, no hay un sortilegio mágico, sino la consecuencia natural de como han venido manejándose los negocios desde cierta época. Así, la obra económica de Yglesias, aunque imperfecta acaso, proyecta su bondad sobre el presente; la obra financiera de González Flores sigue siendo la clave de ahora y del porvenir. Nos satisface mejor esto lo de que no olvidemos que la vida

Pasa a la página 4

Política dominicana

LOS "GAVILLEROS"

Aprovechando la oportunidad de este segundo artículo de política dominicana, rectifico dos errores de redacción en que incurrimos en nuestro primero y anterior artículo. Donde dice: «que el señor Juan B. Vicini Burgos fué electo para el período de 1922 a 1928, debe leerse, de 1922 a 1924».

Donde dice «que Francisco Enriquez y Carvajal comenzó a ejercer la Presidencia en 1916 y que actualmente es el Presidente de la República» lo que constituye un error, el actual Presidente de la República es el General don Horacio Vásquez.

Dejamos así rectificadas los errores en cuestión pidiendo excusas a nuestros lectores, especialmente aquellos que están bien enterados del proceso político dominicano, y entramos a tratar el importante asunto de los «gavilleros», no se crea que la palabra «gavilleros» trata de obreros que se dedican a hacer gavillas de trigo o arroz en la recolección de estos dos cereales, sino a grupos de hombres que formaban por decirlo así, gavillas, comparación con las gavillas de espigas de los cereales antes mencionados. Explicaremos que eran los gavilleros su actuación en la isla dominicana.

Con motivo de la intervención americana en Sto. Domingo, las tropas de ocupación obligaron a los habitantes del país, al desarme, el cual fue general, en este

caso ciertos grupos descontentos se negaron a desarmarse, por lo que no podían hacer vida de civiles, llevando una vida accidentada en las montañas, llegando a los poblados de menor importancia, de donde tenían que salir pronto por temor a las fuerzas yanquis que siempre perseguían, empleándose para ellos hasta aeroplanos, pero no les dió resultado.

Los americanos se dieron a la tarea de perseguir a los gavilleros, y éstos acostumbrados a la vida nómada, conocían todo el territorio meridional de la República, palmo a palmo, cosa que a los yanquis no les ocurría, por lo que se les desorientaba fácilmente perdiendo la pista de «los gavilleros».

«Los gavilleros» no podían dedicarse a un trabajo en determinado sitio, tenían que vivir del asalto, del robo, abusando así con las gentes, hasta llegar al crimen y a la violación de mujeres. Estaban divididos en cuatro grupos que eran capitaneados, cada uno, por Martín Peguero (hombre de edad avanzada), Ramón Batía, Ramón Natera y el Cabo Gil; de éstos cuatro cabecillas, los dos primeros eran malos, especialmente el primero, no obstante ser un hombre de edad avanzada, era tirano y sanguinario. Los dos últimos eran hombres buenos y moderados, principalmente el Cabo Gil, quien tenía su gente bien organizada y sentenciada con fuer-

tes castigos si cometían actos de violencia. En una palabra el Cabo Gil, era educado y magnánimo.

El flagelo de los gavilleros capitaneados por Peguero y Batía, llegó a tener tales proporciones que los hacendados se vieron en la necesidad de abandonar sus fincas, resultando con ello, una situación azarosa y crítica para las regiones en que actuaban, especialmente en las regiones del Seybo, por que las fincas no producían, sino que más bien se deterioraban las casas y se perdían los ganados y se cultivos. Tal situación terminó el año 1923.

Para poder terminar con el gavillerismo hubo que recurrir a la formación de tropas de nativos en combinación con fuerzas yanquis, pues como dijimos antes, los yanquis no podían darles caza, por no conocer el territorio en que actuaban, se encontraban con dificultades, en que las gentes preferían tener que mantener a los gavilleros, antes que delatarlos a las tropas yanquis de ocupación bucanera.

Al movilizar las tropas de nativos, en los primeros días se realizaron varios encuentros de fatales consecuencias, y resultados desastrosos para los «gavilleros», quienes acosados en la región del Seybo se trasladaron a la región de Higuey (al norte del Seybo) donde también fueron duramente batidos por la policía del lugar.

En estas condiciones

tan apremiantes para los «gavilleros», tuvieron que deponer las armas, siendo tratados con grandes consideraciones por parte de las autoridades dominicanas y las tropas yanquis de ocupación, especialmente fue bien tratado el Cabo Gil, con quien se efectuaron previamente, conferencias cerca del lugar llamado «Pedro Sánchez» al oeste del Seybo, terminando por deponer las armas y acogerse a las garantías que se le hicieron, las cuales fueron cumplidas al pie de la letra.

En esa época, fue para la tierra de «Sánchez y Duarte» la heroica Quisqueya, una nueva era de paz y progreso que se complementó en el año de 1924 con la retirada de los marinos yanquis, siendo hoy día Santo Domingo un país digno de tomarse en cuenta, de ejemplo, por su laboriosidad, patriotismo y eminentes virtudes cívicas que los elevan a un plano muy superior.

Quien debiera de tomar como ejemplo a Santo Domingo es Nicaragua, que siempre revoltosa y habiendo sido intervenida por los yanquis, no escarmentó para ser ocupada nuevamente como lo está, lo que es un bochorno para la América Central y la América Hispana en general.

José Angel Lagos U. San José 3 de Nov de 1927

La Novela Mundial

Publicación semanal: Tomes publicados

- Pío Baroja: La casa del crimen
Ciges Aparicio: La honra del pueblo
A. Hernández Catá: El viaje sin fin
Jose M. Salaverria: Jardín cerrado
Manuel Bueno: La dulce mentira
C. de Castro: La inglesa y el trapense
Andrenio: La perfecta casada
Tomás Borrás: Noche de Alfama
Máximo Gorki: Una mujer
Juan José Domenchina: El hábito
Valle Inclán: El terno del difunto
G. Sanchiz: La comediante china
Gutiérrez G.: Shakespeare II
Clarín: Aveçilla
L. Santullano: Carrocera, labrador
José M. Matheu: La cadena rota
Eugenio D'Ors: Magín o la previsión y la novedad
Morales San Martín: El último amor de Don Juan
L. López B.: Sí...no...¡Qué sé yo!
R. Coloma: Los hijos de la carroña
Rafael López de Haro: ¿Eres tú?
J. Toral: Los tres dones del diablo
Carmen de Burgos: La misionera de Teotihuacan
Pablo Parellada: La mosca dorada
D. Pérez: En el tintero de la vida
Ramón del Valle Inclán: Ligazón
J. Francés: Una despedida de soltero
M. López Roberts: La cofia
Insúa: En el alegre Madrid de 1905
Juan José Lorente: El ultraje
R. María Tenreiro: Dama pobreza
Emiliano Ramírez Angel: El extranjero misterioso
Pío Baroja: El horroroso crimen de Peñaranda del Campo
Marquina: Adán y Eva en el Dancing
Alberto Insúa: La señorita y el obrero o Un «flirt» en la verbena de San Antonio
Eugenio Noel: Martín el de la Paula en Alcalá de los Panaderos
Rafael López de Haro: Se ignora cuál de los dos
A. Martínez Olmedilla: El águila herida
José Mas: La ofrenda al hijo
V. de Pedro: El estigma de un beso
Cansinos-Assens: La casa de las cuatro esquinas
Alberto Insúa: Mademoiselle Simone en Madrid
Valle Inclán: Ecos de Asmodeo
Humberto Pérez de la Osa: La Libertad y Claudio
Cristóbal de Castro: Clavellina
Alberto Marín Alcalde: El preclio de la dicha
Antonio Zozaya: Cómo delinquen los viejos
Ramón Gómez de la Serna: El hijo del millonario
Pedro de Répide: Un suceso vulgar
M. Bacarisse: Las tinieblas floridas
M. Bueno: Una historia de amor
J. Aguilar Catena: Reguero de luz
Rafael López de Haro: Cara a cara
Luis de Val: Dice una mujer...
M. Ciges Aparicio: El príncipe de Trapsonda
Jesús R. Coloma: Los linajes
A. Insúa: La casa de los solteros
J. Llamapayas: El oso del Sr. Gimson
Diego San José: El niño perdido
Valle Inclán: La rosa de oro.
A. Larrubiera: Ana María.
J. Díez: Una lección de amores
Sara Insúa: La mujer que defendió su felicidad
Fco. Camba: La garra invisible
I. edro Mata: Cuesta abajo
López de Haro: El hombre del «cambro gris»
Cristóbal de Castro: La jaula de oro
Alberto Insúa: El galán supersticioso
Antonio Zozaya: Miopita
Carrere: Aventuras de Lázaro Ocaña
Valentín de Pedro: El hijo del Rey
Pedro de Répide: El oro que reluce
J. R. Coloma: Se rifa un marido
Ramón del Valle Inclán: La hija del capitán
C. de Burgos: El «Misericordia»
Francisco Camba: Piedra rodada
López de Haro: Mi amigo el viajero
J. Grau: El dominio del mundo
64 PÁGINAS CON ILUSTRACIONES.
30 CÉNTIMOS EJEMPLAR.— LA MEJOR COLECCIÓN DE NOVELAS CORTAS.— DE VENTA EN LA LIBRERÍA FAICÓ.

Teatro Selecto Contemporáneo

- A \$ 1.75 EL TOMO
Despertar de primavera, tragedia infantil en tres actos y un prólogo, por Frank Wedekind
La vida del hombre, tragedia de cinco actos, por Leonidas Andreiev
La huelga, drama en tres actos, por John Galsworthy
Hacia las estrellas, por Leonidas Andreiev
Laboremus, Björnsterne Björnson

Té del Atléic

Programa de la música que ejecutará la Orquesta Unión en el té que se verificará el domingo 6 de los corrientes en los salones del San José Athletic Club.
1.- Foxtrot, Irazú
2.- Foxtrot, Botones de rosas. (Estreno).
3.- Foxtrot, Moretina.
4.- Danzan, Los Compadres.
5.- Foxtrot, Czarewitch.
6.- Foxtrot, Julius. (Estreno).
7.- Foxtrot, Porque son bellas las mujeres.
8.- Vals, En un pueblo español.
9.- Foxtrot, Allahabad. (Estreno).
10.- Tango, En el fondo de tus ojos.
11.- Foxtrot, Juan en la caja. (Estreno).
12.- Foxtrot, Red lips, kiss my blues away.

HECTOR BEECHE Director

El azúcar del Ingenio VICTORIA es el mejor del país Pídale siempre cuando haga sus compras

El servilismo de Adolfo Díaz

Hoy a las once a. m. el Presidente Díaz entregará al coronel Gulick, Jefe del Comando Americano, el despacho de General de División, que el gobierno de Nicaragua acordó otorgarle. Al acto concurrirán los miembros del Gabinete, el Encargado de Negocios Americano, Mr. Dana Munro, el coronel Beadle, el Secretario de la Comandancia General, doctor Horacio Argüello Bolaños y otros altos empleados oficiales.

PARA BUENOS LIBROS EN LA DIRECCION LA PRENSA

MARSALDO BONOMELLI
PALABRAS QUE SE OYEN HOY EN LOS CAMPOS Y CIUDADES DE LAS AMERICAS:
... es precisamente lo que yo buscaba, el legítimo:
(RICO VINO DE PASTRE RECONSTITUYENTE ITALIANO. ELABORADO CON VINO DE MARSALA AÑEJO, YEMAS DE HUEVOS DEL DIY Y AZÚCAR.)
L.A. BONOMELLI & C. MILANO (ITALIA)

DEL CORE & Co. DISTRIBUIDORES

PREGUNTE A CUALQUIER INGLÉS cuál es la bicicleta de más fama en su país. Tendrá que contestarle: la RUDGE WITHWORTH
Justamente en la que vencieron en Limón a los josefinos y la que obtuvo mayor triunfo en las recientes carreras verificadas en el Estadio Nacional
Pronto llegarán a la Agencia PIDA CATALAGO
CICLO CLUB
Apart. 323 - SAN JOSE - TELÉF. 888

REPERTORIO AMERICANO
Completo colecciones y las emasto. Precios módicos. Pida más informes en LA PRENSA, o por el apartado 409, en esta ciudad de San José. MIGUEL OLIVARES

Fábrica de hielo, Cerveza, y agua gaseosa
Ginger grande, pequeña
Traube
Agua mineral, Kola doble, Kola Champagne, Cream Soda, Gingerale
Pida en todo establecimiento la CERVEZA Y LOS REFRESCOS TRAUBE

NUOVA SERIE PARA INTRODUCIR EL ULTIMO MODELO DE LA MAQUINA DE COSER NEW HOME
Garantizada por la fábrica, por cuarenta años de servicio satisfactorio, la ponemos al alcance de todas las personas que puedan pagar con el trabajo de la máquina el valor de las amortizaciones.
1) Esta serie será de sólo 70 socios que costarán \$ 4.00 semanales cada uno.
2) Cada quince días se sorteará una máquina.
3) Si desea introducir en esta serie debe darlo a su máquina sin más otra alguna. Los socios no favorecidos en los 35 sorteos tienen derecho a la máquina si cancelan su último boleto.
4) El socio que desea lavarecido y tenga una amortización atrasada, tiene derecho a la máquina, pero pagando una multa de \$ 20.00.
5) El socio que no le da pagar tres cuotas consecutivas, perderá su derecho al club y con ello lo que haya pagado anteriormente.
6) Las acciones son transferibles previo aviso.
7) Después del pago de su 10ª amortización los socios pueden retirar la máquina, siempre que sea una garantía aceptable.
8) Los recibos se pagará en "LA MARINA" o a nuestro cobrador, según conveniencia.
Dedique unos pocos minutos a visitarnos y le demostraremos las ventajas de esta máquina de coser
V.D. PUEDE OBTENERLA SOLO CON CUATRO COLONES
- 70 socios - 35 sorteos - Solamente una serie -
LA MARINA
AVENIDA CENTRAL - FRENTE AL MERCADO

Depósito y aserradero de Maderas
A. Giustiniani
Maderas de todas clases y dimensiones
Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes.
Frente a la Estación del Pacífico.
APARTADO 334 TELEFONO 61

PRUEBE LOS BOMBONES DE CHOCOLATE hechos con todo esmero y cuidado y mejores que los extranjeros. R. ODIO & Co. DE VENTA EN TODAS PARTES

Los anuncios de este diario darán su negocio gran renombre

EN TAL DIA

NOVIEMBRE 4 DE 1568. — PRISION DE ERICO XIV DE SUECIA.

Erico Wasa estaba loco el infeliz, lo cual no pasa de ser una desgracia particular; pero, además, era hijo primogénito de Gustavo Wasa, el restaurador de la monarquía sueca, y esto hizo que la desgracia privada se convirtiese en desgracia pública. Murió el rey Gustavo y se coronó a Erico. Y por poco si no se despuebla el reino entero donde pasó a ejercer soberanía absoluta un demente.

De las barbaridades que Erico Wasa realizó desde el punto y hora en que se llamó Erico XIV no hay modo de dar una pálida idea. Lo mejor que hacía ese loco coronado era asesinar a puñaladas cortesanos y ministros. Ya sé que esto no está del todo mal; pero téngase en cuenta que he calificado tales actos de mejores. Erico XIV hizo otras muchas cosas infinitamente más malas. Cargaba de contribuciones a sus súbditos sin tasa ni medida, y pueblo que no podía pagar, pueblo que arruinaba, después de matar a todos los habitantes, sin duda para evitarles el disgusto de verse sin casas.

El afán de gastar dinero era el rasgo más saliente de su locura. Se le ocurrió un día a Erico casarse con Isabel de Inglaterra, y comenzó por regalarla al enviar a pedir su mano cincuenta caballos cargados de oro y plata. En seguida se mandó hacer trescientos sesenta y cinco trajes de gala para ir suficientemente equipado al matrimonio. Luego amuebló de nuevo todos los palacios y fortalezas reales a fin de que quedaran dignos de la futura reina. Y finalmente se casó con una hija de un portero de su alcázar, antes de que Isabel de Inglaterra contestase a su demanda conyugal. Si Isabel llega a aceptar la petición de Erico, se luce.

Así eran todos los planes y todos los proyectos de Erico. Y cada uno de sus proyectos y cada uno de sus planes arruinaba a un par de regiones de Suecia, que además, con el sistema de apremio que para el cobro de las contribuciones usaba el rey, se quedaban sin casas y sin vecinos. Al cabo, los suecos se hartaron de aguantar las criminales insensateces de Erico, y se alzaron en rebel-

día los ciudadanos de Upsala y le metieron en un calabozo para toda su vida. Pero esto lo hicieron el 4 de Noviembre de 1568, a los ocho años de haber coronado a Erico, que jamás lo debieron coronar, ya que estaba completamente loco, y lo hicieron para dar la corona a su hermano Juan, que estaba más loco todavía que Erico.

Ambos eran hijos de Gustavo Wasa y ambos debían reinar, pues eso manda la ley de herencia. Y al pueblo que le tora un loco para heredero de la corona, que se aguante. No faltaba más.

LUIS DE OTEIZA

Lotería del Asilo Chapuí

PLAN PARA EL SORTEO

DEL DIA 6 DE NOVIEMBRE DE 1927
Emisión de 15.000 billetes divididos en vigésimos a razón de \$ 20.00 cada uno a \$ 1.00 el vigésimo

Valor en premios: \$ 189.000.00

1 premio de \$ 50.000	\$ 50.000
1 premio de 10.000	10.000
1 premio de 5.000	5.000
10 premios de 1.000	10.000
40 premios de 500	20.000
103 premios de 200	20.600
10 aproximaciones al primer premio (5 anteriores y 5 posteriores, de \$ 200-00 cada una)	2.000
10 aproximaciones al segundo premio (5 anteriores y 5 posteriores) de \$ 150-00 cada una	1.500
10 aproximaciones al tercer premio (5 anteriores y 5 posteriores) de \$ 100-00 cada una	1.000
149 terminaciones a las dos últimas cifras del primer premio de \$ 100-00 cada una	14.900
1350 terminaciones a la última cifra del primer premio, de \$ 40, cada una	54.000
11685 premios	Valor \$ 189.000

La risa es salud

Si usted quiere pasar un buen rato, lea la revista semanal humorística GUTIERREZ y lo conseguirá fácilmente, pues tanto la lectura como los grabados que le ilustran son ingeniosísimos. Contiene 24 páginas y está impresa en buen papel.

Podemos serxir desde el primer número. Precio del ejemplar: 30 céntimos. Librería Falco.

LIBRERIA FALCO

OBRA DE PIOB AROJA

Momentum catastrophicum	\$ 1.00
Divagaciones sobre la cultura	1.50
Paradox, Rey, novela	2.50
Aventuras, inventos y mixtificaciones de S. Paradox	3.00
El mundo es así, novela	3.00
La busca, novela	3.00
Las tragedias grotescas, nov.	3.00
Los contrastes de la vida	3.00
El aprendizaje de conspirador	3.00
Entretenimientos, 2 sainetes y una conferencia	3.25
Los recursos de la astucia	3.25
Vidas sombrías, cuentos	3.25
Las horas solitarias	3.25
La caverna del humorismo	3.25
Juventud, Ego'atría	3.25
Aurora roja, novela	3.50
El árbol de la ciencia, nov.	3.50
Mala hierba, novela	3.50
E. laberinto de las sirenas, nv.	3.50
Con la pluma y con el sable	3.50
Los caminos del mundo, nov.	3.50
Los amores tardíos, novela	3.50
La nave de los locos, novela	3.50
La sensualidad pervertida, nv.	3.50
Las veleidades de la fortuna	3.50
César y nada, novela	3.50
Caminos de perfección, nov.	3.50
El Juan Alzate	3.50
Los últimos románticos	3.50
La ciudad de la niebla	3.50
La dama errante	3.50
El amor, el dandyismo y la intriga, novela	3.50
La Isabelina	3.50
La ruta del aventurero	3.50
La feria de los indiscretos, nv.	3.50
Las inquietudes de Shanti Andía, novela	3.50
Las figuras de cera, novela	3.50
El escuadrón de Brigante, nv.	3.50
Las furias (Narváz)	3.50
El sabor de la venganza	3.50
El Mayorazgo de Labrar, ilustr.	4.25
Zalacain el aventurero, ilustr.	4.25
Los caminos del mundo, novela, pasta	5.00
La casa de Alzgorri, ilustrada	5.50

OBRA DE AZORIN

de la Real Academia Española

La voluntad, novela	\$ 3.00
Antonio Azorin, novela	3.00
El Político (con un estudio futurista)	3.00
Castilla, artículos	3.00
España (hombres y paisajes)	3.00
Fantasías y devaneos, artícs.	3.00
Parlamentarismo español, art	3.00
Rivas y Larra (razón social de romanticismo en España)	3.00
Paris, bombardeado y Madrid sentimental, ensayos	3.00
Entre España y Francia	3.00
El paisaje de España visto por los españoles	3.00
Un discurso de La Cierva	3.00
Un pueblecito (Rio frío de Avila)	3.00
Brandy, mucho brandy, sainete sentimental en 3 actos	3.00
Una hora de España	3.50
El chirrión de políticos, fantasía moral	3.50
Doña Inés (historia de amor)	3.50
Los Quinteros y otras páginas	3.50
Los pueblos (ensayos sobre la vida provincial), pasta	4.50
El Licenciado Vidriera, pasta	4.50

VARIOS AUTORES

Hambre y sed de verdad, por Eugenio D'Ors	3.50
Literaturas europeas de vanguardia, Gmo. de Torre	3.50
Como la piedra del arroyo, por Manuel R. Seisdedos	3.50
La tragedia del Estado Español, por A. de Albornoz	3.50
La Venus Indica, aventuras de amor en el Indostán, por Carlos Devereux	3.50
El vendedor ambulante, novela satírica del siglo XVIII, por Francisco A. Chevrier	3.50
Las confesiones del Conde XXX, por Carlos Duclos	3.25
Lo que hizo Santiago Verdun después de muerto, novela, por Francisco Vera	3.25
Del matrimonio y del hijo, por Horacio Grumberg	3.25
El Ktab, el libro secreto del amor, teología musulmana	3.25
Memorias de una mujer galante, por Jhon Clelam	3.25
Lo que no pudo ser, novela, por Manuel R. Seisdedos	3.25
Una mujer honrada, novela, por Henrírdea Bouux	3.00

EL LIBRO POPULAR
PUBLICACION SEMANAL

Ensayos, Novelas, Artículos, Historia, Cuentos, Biografías, Teatro, Divulgaciones científicas

64 páginas de lectura - 30 céntimos ejemplar
LIBRERIA FALCO

LA MODA ELEGANTE
Revista quincenal para señoras con los últimos modelos de Paris y Londres

28 páginas de lectura con hermosas ilustraciones de modas y patrones para el corte de vestidos

Precio \$ 1.00 ejemplar - LIBRERIA FALCO

Si anuncia en LA PRENSA, el éxito de su negocio está asegurado

Una carrera con la muerte

Era en el año de 1874 Desde hacia algunos días había llovido a mares en valle de Williamsburg, y cuando amaneció aquella hermosa mañana de mayo, el sol brilló en un cielo azul sobre una tierra empapada de lluvia. Todo el mundo salió a disfrutar de la esplendidez del día: los hombres a trabajar en el campo y los niños a jugar ante las puertas de las casas o en entretenerse en echar piedras al río, cuya crecida, con motivo de las lluvias, se revelaba claramente en el ruido ensordecedor que acompañaba su corriente. De pronto todos detuvieron sus trabajos o sus juegos, llevándose aterrorizados la mano al corazón. Un ruido sordo, murmurador, repercutió en los montes próximos. El rumor que tan alarmante sorpresa produjo en cuantos lo oyeron fué muy luego interrumpido por el galope de un caballo y los gritos del jinete que lo montaba, al descender como una exhalación valle abajo.

rugiendo todo el valle en persecución del esforzado jinete. Al fin, el hacendado Collins Graves, que así se llamaba, consiguió conducir su fatigado caballo a una altura. Su terrible carrera con la muerte había terminado. Pudo él haberse puesto en salvo tomando un camino más corto, pero prefirió exponer su vida por sus semejantes. Con su valor había salvado a todo el pueblo.

GUTIERREZ
Semanales Españoles de Humorismo

24 páginas: Cuatro colores: 30 céntimos.
Audará • Tovar • Penagos • Ribas • Bartolozzi • Roberto • Baldrich • Karikato • Barbero • López Rubio • Tono • Etc.

K-HITO, Director

Los mejores escritores humorísticos
Concursos raros: Secciones extrañas
¡Contra la neurastenia!
¡Contra la hipocondría!
Humorismo sano - Buen gusto

COMPRE UN. TODOS LOS SABADOS
GUTIERREZ
En la Librería Falco puede conseguir todos los números publicados hasta la fecha.

Aprendices de Tipografía se reciben en la imprenta de LA PRENSA

LA PRENSA
Diario de la Vida Nacional

REDACTOR-GERENTE:
RICARDO FALCO M.

COLABORADORES:
Lic. RÓMULO TOVAR
MAX JIMENEZ

ADMINISTRADOR:
HUMBERTO LIZANO

AGENTE GENERAL DE ANUNCIOS:
EDUARDO MONTEALEGRE

PRECIO: \$ 2.00 AL MES

DIRECCION:
7ª Avenida Este No 344
SAN JOSE, COSTA RICA
Teléfono 71. - Apartado 1311

Los brazos agitados convulsivamente y los roncros gritos de este hombre esparcían un terror pánico por todo el valle.

—¡La presa ha reventado! ¡Todos al monte! ¡Al monte si no queréis morir al punto!

Aterrorizados los habitantes, huyeron a todo correr en dirección al monte sin detenerse a mirar atrás. No hubieron de esperar mucho tiempo para darse cuenta del peligro en que se habían hallado: una enorme masa gris de agua inundaba

Se alquilan habitaciones para oficinas o dormitorios Informarán en la Redacción de LA PRENSA.

FOLLETIN No. 20

NAUFRAGOS

Novela de gran trascendencia social y artística. Aventuras, descripciones, caracteres y viajes en los que el lector, encuentra ciencia, emoción, ideal, interés, conocimientos y recreo. Todo explicado en un lenguaje ameno y atractivo

por ADRIÁN DEL VALLE

nación lo que el destino nos depara. —El momento no es propio para ironías —replicó don Pedro.— La muerte nos acecha. —¡Oh, papá! —gritó Isabel. —¡Tengo miedo, miedo de morir! Margarita la abrazó, y ambas pusieron a rezar fervorosamente. El Conde intentó acompañarlas, pero el castañeteo de los dientes se lo impidió. —Esta escena —dijo Alvar —me recuerda un cuento. ¿Quieren que se lo refiera?... ¿No contestan? Bueno, quien calla, otorga, y allá va el cuento: Viajaba un obispo

a bordo de un trasatlántico. Durante la travesía desatóse violenta tempestad. El obispo oró a Dios y a todos los santos para que aplacaran los furiosos del viento y del mar, sin que fueran atendidas sus súplicas. Viendo pasar un oficial, interrumpió los rezos para preguntarle: «¿Cree usted que hay peligro de naufragar?» «Ilustrísima, si el temporal no aminorará pronto, dentro de una hora estará usted en el cielo». A lo que contestó el obispo, todo acongojado: «Que Dios no lo quiera... ¿No les hace gracia el cuento? Sin embargo, ninguno

no más apropiado para la ocasión. Un ruido seco, como la caída de un cuerpo, estremeció la lancha. —¿Qué pasa? —inquirió Alvar. —Venga, doctor —contestó Oliver. Acudió y enfocando la linterna, vió en el suelo al maquinista. Agachóse para examinarlo. —La primera víctima —se limitó a decir. —¿Muerto? —dijo Oliver. —De un ataque cardíaco. —Malo, ¿quién cuidará ahora el motor? —No te apures, algo entiendo de esto. Sigue manejando el timón. Aquí, sólo tú y yo podemos desafiar el destino.

medio del océano. Su esperanza inmediata de salvación estaba en encontrar un buque que los recogiera, y como más remota, una isla o islote que les brindara refugio. Una mar gruesa batía los flancos de la lancha, imprimiéndole movimientos desiguales y rápidos. Aunque había aclarado, la luz era medrosa, de tonos grises. El cielo estaba cubierto de nubes plomizas, soplaban implacable y huracanado viento. Grandes olas hinchaban el océano; a corta distancia se confundían cielo y mar; la lancha parecía oscilar, sin avanzar, dentro de un radio muy reducido. A veces, cabeceaba violentamente y descendía con rapidez vertiginosa, como si fuera impelida al fondo del mar, para luego elevarse con igual rapidez, en un vano intento de alcanzar las nubes. Trabajosa y lentamente, seguía una ruta incierta, levantando con su proa terca abundante espuma que se desparramaba por sus flancos

cos y se introducía dentro. El espectáculo era terrible y sublime a la vez. La lancha en su lucha con el mar embraecido, iba venciendo los obstáculos que se le oponían con la fuerza material de su pequeña hélice y la mental que guiaba el timón y cuidaba del motor, marchando adelante, siempre adelante, hacia lo desconocido, que lo mismo podía ser la muerte que la salvación. Durante dos días lucharon bravamente los dos hombres con la tempestad, sin pegar los ojos, atendidos solamente por la mestiza Juana, que les llevaba algo de comer y beber. Los demás, seguían acobardados, apretándose en la popa. Por vez primera la vida era para ellos angustiada e incierta. Pensaban horrorizados que podían llegar a padecer hambre y sed y que el mar fuera su tumba. El terrible fantasma de la muerte se levantaba ante ellos amenazador. Por la salvación inmediata, hubiera dado gustoso don

Pedro sus millones, el Conde su título de nobleza, e Isabel y Margarita de buen grado hicieran el sacrificio de sus vanidades de hembras de la alta sociedad. La repleta maleta que Juana llevara a la lancha, iba de un lado para otro, al compás de los bandazos. Habiendo tropezado Alvar con ella varias veces, hubo de exclamar: —Diablo de maleta. Si no la recoges, la echo al agua. —¡No, no! —gritó don Pedro. —Contiene dinero. —Maldita la falta que nos hace ahora. ¿Es que cree que con dinero se puede aplacar la tempestad? Al tercer día, el tiempo abonanzó. Sin embargo, la situación de los naufragos no mejoró mucho. Todavía tenían víveres para varios días, pero la gasolina que les quedaba sólo podía alimentar el motor unas veinte horas, a moderado andar. Ya avanzada la tarde, Alvar oteó el horizonte con sus gemelos, y de improviso gritó:

Discusiones estériles

Otra vez se trae a manos el asunto de Sacco y Vanzetti; cuando esos dos pobres seres están ya en conocimiento del problema que empieza con la muerte.

Pudo más un juez, interpretando un artículo del código, que la opinión del mundo entero, pidiendo lo que todos tenemos por derecho superior: bien superior en verdad a todas las leyes es la vida.

El daño está, y sobre él ha de versar todo es fuerza, en la pena de muerte, en quitar al prójimo lo que ningún hombre puede otorgar. Tiempo va siendo de que las sentencias irrevocables no sean infalibles. Todos somos conscientes de que el error es humano, y en eso de los crímenes no sabemos quiénes son los equivocados, si los ajusticiados, o los justicieros. Y dejando a un lado la humanidad, atiéndase simplemente a la imposibilidad de ver claro en estos asuntos, y no se envíe al patíbulo fríamente a quien cometió, o se sospecha que cometió un crimen por móviles que el señor juez no puede apersonar en momento de lanzar su fallo.

Que uno carece de conocimientos jurídicos? Pues es por ello que justamente se tiene derecho a hablar, no tiene uno el alma atada a un código, a un libro que tiene catalogados de una manera similar todos los yerros, siendo imposible atender a la personalidad del presunto culpable, y los móviles que los impulsaron a cometer su falta.

Prueba de la inculpabilidad de semejantes individuos es que a pesar del conocimiento de la pena de muerte, se aventuran de igual manera a sus desafueros. Entonces la pena de muerte es inútil, y dañina hasta el punto de agregar a las víctimas una más.

Ha de ser norma en la vida que los hombres no pueden quitar lo que no pueden otorgar.

Sobre la vida nadie, absolutamente nadie, tiene derecho y la justicia, ciega y con una balanza sin fiel, no tiene ningún derecho sobre la vida de los hombres.

Sacco y Vanzetti, se fueron porque lo autorizó un hombre al través de un artículo a esas líneas ha de encaminarse nuestra guerra, quítese a los hombres toda autoridad sobre lo que no pueden otorgar.

MAX JIMENEZ

Del Registro Civil

Inscripciones de nacimientos en el mes de octubre

Durante el mes de octubre se inscribieron en la Gobernación de la Provincia 173 nacimientos así:

Varones 75 y mujeres 98. Legítimos 136, naturales 37. Obsérvese que es más el número de hijos legítimos que naturales, lo que prueba la reconocida moralidad de que disfruta la capital.

Las fiestas cívicas

Está nombrada ya la Comisión de Fiestas Cívicas y por consiguiente habrán los tradicionales festejos de fin de año.

El año pasado se celebró un Carnaval con sus respectivas reinas y sus cortes, y hasta se dijo por la prensa de esta capital que este año se celebraría un Carnaval en toda regla, proscribiendo los grotescos y vulgares espectáculos de toros y juegos pirotécnicos, imitando hasta donde fuere posible los Carnavales que se hacen en Europa.

Ojalá la nueva Comisión de Fiestas piense en celebrar un Carnaval y unas Olimpiadas, trayendo un buen equipo de balompié extranjero, de Cuba o del Perú, para así salir de la rutina y ofrecer al público un buen espectáculo, decente, culto y que nos ponga a la altura de los países más civilizados del mundo.

Notas políticas

DEL CARLISMO

El órgano de publicidad del Carlismo hace homenaje en el día de los difuntos a la memoria de los mártires del Partido Republicano, señores Félix Arcadio Montero, Faustino Montes de Oca, Tobias Zúñiga Castro, Abel Pacheco, Abraham Madriral, Rogelio Fernández Güell, Aristóteles Mena, Pedro Chacón, Juan J. Flores, José López, Casimiro Soto e Ignacio Monge, en un bien sentido Editorial firmado por Guillermo del Río.

DEL CLETISMO

«Patria» el órgano de publicidad del Cletismo informa ampliamente de la visita del Lic. don Cleto González Viquez al Cantón de Juan Viñas.

UNA APUESTA

Don Mario Urpí, vecino de Palmares ha aceptado una apuesta, de don Joaquín L. Sancho, republicano, la cual ha sido formalizada por el valor de mil colones.

¡No hay como tener gurbial

Nuevo hotel

Hemos tenido la oportunidad de visitar el nuevo local que alquiló nuestro amigo don Fermín Bernardas, el cual se inaugurará a fines de este mes.

El nuevo hotel llevará por nombre «Plaza» y es espacioso y elegante.

Está situado frente al que fué Hotel Francés, deseando buena suerte al señor Bernardas en su nueva empresa.

Un homenaje justo

Viene de la página 1

oficial está formada por colaboración de virtudes.

En Venezuela y en otras partes parecidas, cada presidente es una especie de redentor. A Castro lo llamaron allí el Restaurador, para indicar que la vida venezolana comienza en él. Mentira.

Pero los ciudadanos hacen bien, en lo particular, en traducir la buena opinión pública y la gratitud nacional, en actos desinteresados. Siempre es preferible esto a manifestaciones de otro orden, a las cuales también está expuesto el gobernante porque no satisface deseos o ambiciones.

RÓMULO TOVAR

Últimas funciones de la Compañía Candini

Sólo tres funciones más dará la Compañía de Operetas «Lea Candini», que está terminando ya la brillante temporada que ha librado en el Teatro Moderno. Esas funciones serán la de hoy, la de mañana sábado y la del domingo que será de despedida.

Esta noche a petición del público y por última vez subirá a escena la preciosa opereta en 3 actos de Mario Costa que se titula «Salomé», uno de los más grandes éxitos de la temporada. «Salomé» ha logrado un triunfo clamoroso porque se trata de una opereta llena de pasión y encanto, que hace sentir hondas emociones con su música suave y delicada.

Noticias de México

COMPRA QUE HACE EL GOBIERNO FEDERAL DE MEXICO

México, 4. — El gobierno federal compró a la compañía Richardson toda la negociación agrícola del Río Yaqué, que venía operando desde hacía 30 años. El gobierno se propone impulsar la agricultura lo más posible, fraccionando parte de los terrenos en parcelas para los agricultores pobres.

UNA REGION PETROLERA EN MEXICO

México, 4. — Se ha comprobado que la región Sur de Tuxpan, Veracruz, existen importantes criaderos petroleros, y acaba de obtenerse un pozo que arroja 26,500 barriles diarios.

NUESTROS REPORTAJES

Breves palabras con el Dr. don Solón Núñez Frutos

Habiendo ingresado ayer a esta capital el doctor don Solón Núñez, Secretario de Estado en el Despacho de Salubridad Pública e Higiene, estuvimos esta mañana en su despacho a saludarlo, y con el objeto de hacerle un reportaje.

Cuando llegamos, el estimable doctor estaba muy ocupado, y en seguida nos atendió. Le dijimos:

— Doctor, venimos a saludarlo y deseamos una entrevista con usted, acerca de su estadía en Lima y saber algo de las conferencias efectuadas allá, en las cuales fué usted delegado por

este país.

A esta manifestación nuestra, nos dijo el Dr.:

— Hombre, no quiero conceder reportajes a ningún diario. De todo lo actuado en las conferencias de Lima, publicaré un folleto que lo mandaré a todos los periódicos.

En seguida le dijimos:

— Nosotros estamos publicando el reportaje que usted concedió al «Comercio de Lima».

— Sí, amigo, nos replicó don Solón, se empeñó allá un reporter, y se estuvo hasta las dos de la tarde sin almorzar por recoger todos

OBSEQUIO

de dos pasajes ida y vuelta a los Estados Unidos y \$ 100.00 entrando por California y saliendo por Nueva York, a beneficio de la Junta Progresista del Barrio México en combinación con la lotería del Asilo Chapul del 1º. de Enero de 1928.

La serie de dos números vale \$ 200. Quien por dos colones no va al exterior a conocer. Pida hoy mismo su acción por teléfono.

Los tiquetes están a la venta en las siguientes partes:

Pulpería «El Gato Negro» de Alejandro Cartín. Teléfono 560. Dr. Alejandro Vargas Araya y en las oficinas de LA PRENSA, Teléfono 71.

NOTA.— En estos pasajes van incluidos los gastos de hotel y ferrocarril durante el viaje.

Movimiento diario

NACIMIENTOS

Paula, de Gerardo Solís y Dolores Salazar.

María Teresa, de Fabio González y Lidia Acosta.

José Francisco, de José López y Antonia Gutiérrez.

José Rodrigo, de Luis Martínez y Ada Quesada.

Rosa Noemi Sáenz. Crisanto, de Serafín Sarabir y Filoma Rogers. Yolanda, de Carlos Luis Alvarado y Judith Herrera.

José Antonio, de Rogelio Gómez y Enriqueta Ramos.

Rafaela María, de Pompilio Ruiz Arrieta y Claudia Valverde.

Guillermo, de Francisco Rodán y Amalia Pérez.

PASAPORTES

Thomas E. Beck, americano, para El Salvador.

Louis Debarnot, americano, para Critóbal.

Mario Montealegre Aguilar, costarricense para Estados Unidos y Europa.

los datos del reportaje.

De modo pues, que el estimable galeno se mostró completamente hermético para concedernos un reportaje en toda forma como lo deseábamos, en vista de eso no insistimos, y encontrándose sumamente ocupado el Doctor en su despacho del Ministerio nos despedimos, para no quitarle tiempo, dándole las gracias por sus finezas.

Tebaldo Pauzani, italiano, para Panamá.

DEFUNCIONES

Manuel Angel Gómez, dos años y medio, Hospital.

José Pablo Rodríguez Benedetti, 46 años, Carmen

Micaela Fallas Ureña, 52 años Mata Redonda.

No es cierto que don Julio Sánchez Lépez

venta almácigo de café

El día 2 de Noviembre recibimos una orden por teléfono de Heredia, diciéndonos que hablaba la casa Julio Sánchez de San Francisco de Heredia, le atendimos y nos manifestaron que lo que querían era un aviso en la siguiente forma: cien mil matas almácigo de café vende Julio Sánchez en San Francisco de Heredia.

Cuando al día siguiente nos habló don Julio y nos manifestó que quien nos había dado ese aviso, que eso era falso, que él no vendía almácigo y menos en este tiempo.

Pedimos excusas a don Julio por el error involuntario que se cometió, pues según dicen es alguna persona desocupada que quiere perjudicar al señor Sánchez.

Una mujer da a luz en el excusado de una cafetería

Ayer ocurrió un caso en el que intervino la policía. Una pobre mujer dió a luz en el excusado de una cafetería, situada por las inmediaciones del mercado.

Llábase la parturienta Felicitas Hernández Chavarría, quien fué conducida inmediatamente a la Casa de la Maternidad Carit con su hijo. El caso ha causado sensación en el vecindario.

Fue prohibida «La Presidenta»

El señor Gobernador don Macedonio Esquivel ha prohibido la representación de la inmoral pieza «La Presidenta», que iba a ser puesta en escena de nuevo esta noche.

Taller Artístico Industrial

Fábrica de Mosaicos

Presión Hidráulica

Piedra Artificial

Construcciones de Casas

FERNANDO DONINELLI

Calle 11 Sur — Teléfono 430 — San José, Costa Rica

Los estragos del alcohol

¡Cuán nefastas son las consecuencias que origina éste! ¡Y cuán poco se lucha por hacer comprender a los que beben con terrible despreocupación, el daño que inconscientemente se hacen!

Personas hay que no tendrán valor para entrar, ni aun pasar por delante de una casa en la cual hubiese casos de enfermedades infecciosas, y sin embargo, estas mismas personas, con la mayor tranquilidad y sin ningún reparo, ingieren bebidas alcohólicas mucho más peligrosas que las enfermedades más terribles.

Y no sólo se envenenan ellas lentamente, sino que tienen hijos, envenenan también a éstos, creyendo su ignorancia, que aún contribuyen con ello a darles salud y robustez a las criaturas.

La mayoría de las personas creen que la mujer en estado de gestación y la que lacta, deben tomar cerveza y vino. La primera para estar fuerte y para que el sérum en formación salga robusto, y la segunda para que su leche sea de mayor alimento. Y este fatal error causa terribles males a la Humanidad porque la mayoría de los casos de epilepsia y las enfermedades mentales y de la medula, tienen su origen en la desgraciada costumbre de ingerir bebidas alcohólicas las mujeres embarazadas o que lactan, porque de este modo envenenan lentamente el tierno organismo de sus hijos, atrofiándoles el cerebro y el hígado y predisponiéndolos a contraer peligrosas enfermedades.

Hasta el alma de las criaturas se degenera cuando se les habitúa desde pequeños a tomar bebidas alcohólicas. Y la mayoría de los criminales que pueblan las cárceles y presidios o son hijos de alcohólicos, o sus padres les acostum-

braron a tomar licor desde su más tierna edad.

Horribles e incalculables son los estragos que produce el alcohol en el organismo humano y en la sociedad. Y ahora es ya de que se ponga remedio a tanto mal.

Mucho se persigue y muy justamente, a los que venden drogas como la morfina y la cocaína, pero en cambio se dejan en completa libertad a los que envenenan a sus semejantes vendiéndoles licores que son tanto o más dañinos que aquellas, puesto que con esas drogas sólo se envenenan unos cuantos degenerados, y con el alcohol se envenena a la humanidad desde que se agita en el claustro materno.

Muy difícil será poder desarraigar la presente costumbre de tomar licores alcohólicos; pero no la juzgo imposible si tanto los gobiernos como las sociedades culturales y científicas, se impusiesen el deber de hacerle comprender a la Humanidad el daño que inconscientemente se hace, ya por medio de folletos, artículos y conferencias en los que se les hiciera ver las fatales consecuencias del alcohol.

Muy lentos serían los resultados de esta humanitaria labor, pero día llegaría en el cual se podrían felicitar de haber contribuido a la regeneración humana.

Leonor Martínez de Cervera

La división territorial administrativa de la República de Costa Rica

A nuestra mesa de Redacción ha llegado un ejemplar que contiene la división administrativa de la República, publicado por la Dirección General de Estadística.

Damos las gracias por el envío.

De Esparta

EL SEÑOR PRESIDENTE DE LA REPUBLICA Y EL DIPUTADO DON MOISES AGUILAR

Ha causado sensación en esta ciudad la contestación del señor Presidente de la República al Diputado don Moisés Aguilar, con motivo de la aprehensión de un contrabando a un amigo y cooperador de don Moisés, en la «Llanada del Cacao» de esta jurisdicción por el Jefe del Resguardo que es cletista.

El señor Aguilar refuta a don Ricardo sus telegramas en uno de los vespertinos de la capital, y nosotros creemos que don Ricardo no ha sido bien informado al respecto, y es que don Moisés quiere que se le haga justicia a toda costa, aún cuando no la haya.

Sea como fuere creemos del caso exponer que, siempre la política, la maldita política, ese cáncer social, que corroe y apasiona a los hombres, llevando la intranquilidad a los ciudadanos y a los hogares, es la que juega el principal papel en esta cuestión.

LLUVIAS

Muy fuertes y continuas

han sido en estos últimos días las lluvias en esta región, los ríos se han desbordado y las vías de comunicación se han puesto intran-sitables.

LAS COSECHAS

Grandes fueron este año las cosechas de maíz y arroz en este Cantón.

Corresponsal

Barba

GRAN CIRCO PADI-LLA

Hace días que los vecinos de este lugar están pasando ratos deliciosos en el gran Circo Padi-lla (mexicano) que levantó su carpa en la plaza. Cuenta con un selecto repertorio con grandes atracciones y novedades en su género de lo que ha cosechado en cada función manifestaciones de aplausos. En la semana entrante parten a Heredia en donde les esperan con ansias, pues ya lo es

conocido por ese público en donde tantos éxitos cosechó. ¡Que prosperen!

TEMPORADA

R. Lépiz M. redactor corresponsal de LA PRENSA, su señora Nelly Gutérrez de Lépiz y su hija Estrella de Oriente, vendrán a pasar una temporada en este simpático y pintoresco pueblo barbeño en busca de salud para la señora Nelly de Lépiz.

—Procedente de San José tuvimos el gusto de saludar al Dr. don Oscar Pacheco en compañía de su señora esposa doña María Ortiz de Pacheco é hijos.

A LA JUNTA EDIFICADORA

Ya son muchas las demostraciones de antipatía que el señor Cura actual demuestra al no querer instar a la Junta de Educación a fin de que mande a podar la arboleda que le quita vista al Monumento del que fué muy querido

Cura Párroco el presbítero Joaquín González.

No menos, para el 2 de noviembre tuvo el público que cortar unas ramas que interrumpían al sacerdote que iba a presidir los responsos.

Ojalá no tenga que repetir esto.

También no sabemos a que se debe, de que el día de los difuntos ivan a entrar el cadáver de un niño a la iglesia para sus debidas ceremonias y no quiso el Cura. ¡Existe ya indignación! ¿Así era Dios?

LABOR MERITORIA

Muy contentos están los vecinos con el servicio de Correo y Telégrafo, oficina que está bajo la dirección de el Agente de LA PRENSA don Daniel Calvo. Esta clase de empleados honrados y activos son orgullo de un gobierno. Lo felicitamos.

Corresponsal

Movimiento de vapores

Limón, 3.—Hoy a las 7 horas fondeó el vapor inglés TOLOA procedente de Nueva York vía Habana y Cristóbal. Carga 5147 bultos con 306284 kilos, correo 396 sacos. Pasajeros: de N. Y.: Melvin Cottle, Isabel Ferris, Rendall Ferris, Julio Gurdán, Robert Watson, Claudia Iglesias Habana: Agustín Fon y familia, Isabel García, Anselmo López, Adelia López, Rosa Santallana, Amparo Zeledón, Vicenta Lesana, Cristóbal: Humberto Alcázar, Lila A. Alcázar, Ricardo Batalla, Clementina Blanco, Jaime Bennett, Noe Bensabal, Raleigh Brent, Cyruz Clausen, Juan Dent, Lydia Dent, Francesca Farrell, Leo Gullant, Charles Garchow, Ruth Howe, Lulius Holzinger, Olaf Jakob, Gertrude Jackson, Stanley Madero, Laura Mc Guilk, Solón Núñez, Oliva de Núñez, Manolita de Quintana, León Soano Soto, Horacio Stephenson, Wilfred Tsopleton, Amalia Vasquez, James Benn, Roosevelt Benne, José Teques Brown, Manuel Chaverri, Edna Campobell Adolina Chamberl, Salira Dankins, Vera Hines, John Hines, Esteban Marrocbi, Heloth Meyers, Juanita Morales, Ricardo Morales, Manuel Reinosos, Guillermo Rodríguez, Julio Solano Susansampon, Francisco Vergara, James Maters. Pasajeros en tránsito 6.

—Hoy a las 6.30 h fondeó el vapor SAN BENITO, procedente de Boston y vía Habana, tripulantes 49. Sin

carga. Correo dos sacos Pasajeros de la Habana Ernest Barboza.

Librería Falcó

BIBLIOTECA SOCIAL
Tomos de más de 200 páginas esmeradamente impresas, a \$ 1.50 cada tomo

Cuentos de Italia, Máximo Gorki
El imperio de la muerte, Vladimiro Korolenko
El calvario, Octavio Mirabeau
Almas muertas, 2 tomos, V. Gogol
¿Qué hacer?, León Tolstói
Ideario, Enrique Malatesta
Crítica revolucionaria, Luis Fabbri
¿Renovación o Revolución?, Marcelino Domingo
El abolengo, teatro, Manuel Linarés Rivas
Las mañanas de Florencia, John Ruskin
Los pintores modernos (el paisaje), John Ruskin
Las siete lámparas de la arquitectura, John Ruskin
Federalismo, Socialismo y Antiteologismo, M. Bakounine
Sindicalismo y Anarquismo, Luis Fabbri
La vida universal y el origen de los seres, Víctor Delino
Las ruinas de Palmira, por el Conde de Volney
La vida trágica de los trabajadores, por el Dr. G. Feydoux
La transformación social de Rusia, por Máximo Gorki
Ciencia y Materialismo, por C. Letorneau
De frente al ateísmo, L. Arreat
La piedad triunfante, L. Ferri
La Ciencia y la Conciencia, por C. Vacherot
Los venenos de la inteligencia, por R. Richet y Delino
Náufragos, por Adrián del Valle
Ideología y táctica del proletariado moderno, por Rudolf Rocker
La Victoria, Federica Montseny
El mundo nuevo, Luisa Michel
Miguel Servet y Calvino, A. Dide
El individuo y la sociedad, Juan Grave
En Anarquía, novela, Camilla Peret
La única salvación, P. J. Proudhon
El prejuicio de las razas, 2 tomos, Juan Finot



LAXATIVO

BROMO QUININA

PARA

Resfriados e Influenza

El Remedio Que Da Buenos Resultados

PIDA LA LEGITIMA

Busque las Letras **LBQ** En Cada Pastilla

Marca de Fábrica Registrada

LA FIRMA *E. W. Grove* Aparece en Cada Cajita

De Venta en Todas las Boticas y Farmacias

Programa

del concierto que dará la Banda Militar a las 20 horas en el Parque Morazán.

- 1º.—By Jove, Pasodoble, Legris.
- 2º.—Obertura Fantástica, Govaert.
- 3º.—Leonora, Mazurka, Waucampt.
- 4º.—La Viuda Alegre, Fantasia sobre la opereta, La har.
- 5º.—Horses, Fox Trot; (estruco) Whiting.

El Director Roberto Cantillano

San José, 4 de Nov. de 1927.

EXIJA

Al pedir géneros de EL LABERINTO, que lleven el distintivo que consiste en una orilla azul, blanco y rojo

Economía, duración y firmeza en los colores DE VENTA EN SAN JOSÉ

Salomón Alcázar	Miguel Carranza	Domingo Vargas
Cecilio Nieto	César Arguedas	José Esquivel
Alberto J. Zamora	Robert Hnos.	Miguel Ayales
Etanislao Garrón	Calixto Madrigal	Gabriel Vargas
Barzuna Hnos.	José Longhi	Selím A. Schecker
Enrique Vargas	José Carreras	Antonio Herrero
Máximo Morales	Jaime Vargas	Gustavo Carvajal
Nicolás Murillo	Tobías Vargas	José Simón

La política sanitaria en los países americanos

Interesante reportaje con el Doctor don Solón Núñez por "El Comercio" de Lima (Perú)

—¿Díganos usted, doctor, cuáles son los organismos encargados de velar por la salud pública en su país?

—Hasta marzo de 1923, la Secretaría de Gobernación y Policía, Ministerio del Interior, fué la autoridad competente para el estudio, conocimiento y solución de todos los asuntos relativos a la higiene pública y doméstica, sesionada por los médicos, para resolver los aspectos científicos y técnicos los cuales estaban representados por una junta llamada «Junta Directiva de la Facultad de Medicina». En marzo de 1923, en virtud de la ley sobre Protección de la Salubridad Pública, la autoridad suprema en esas cuestiones pasó a la Subsecretaría de Higiene y Salud Pública, que la misma ley establecía, y el 16 de mayo de este año, el Poder Ejecutivo envió a la consideración de la cámara de mi país el proyecto de ley que creaba la Secretaría de Estado en el despacho de Salubridad Pública y Protección Social, proyecto que fué sancionado creándose la citada secretaría, que es la que hoy tiene bajo su control y responsabilidad todo lo que se refiere a cuestiones relacionadas con la higiene, la asistencia pública y con la sanidad local.

Como legislación sanitaria, Costa Rica tiene un código, con sus leyes y reglamentos, inspirados en la concepción actual de la higiene pública.

—¿Qué opina usted del Código Sanitario Panamericano?

—Costa Rica suscribió con verdadero beneplácito, la opinión de mi país es que apenas sea aprobado por algunas de las naciones signatarias, no debe someterse nuevamente a discusión por parte de los respectivos parlamentos, pues ello indicaría que hubo imprevisión ayer o que la hubo hoy; no obstante, que esto no es obstáculo para que se propongan modificaciones de fondo o forma, que pueden aparecer en un memorándum anexo al referido código.

—¿En qué estado se encuentran en su país las aplicaciones de la Psicología y el régimen de alienados?

—En mi país no existen departamentos de investigación psicológica; los alienados son asilados y tratados en el «Asilo Chapuí», que está muy bien organizado y atendido, y es un edificio que por su magnificencia llama poderosamente la atención de todos los que lo visitan. En estos últimos tiempos la junta administradora del asilo hizo venir de los Estados Unidos una profesora de tejidos para enseñar a los asilados las labores de esa índole.

En Costa Rica existen unos cien leproso recluidos en el Asilo Nacional para estos enfermos, permaneciendo el resto oculto en las montañas, escapando de la acción de las autoridades sanitarias. Según las disposiciones vigentes, los enfermos tienen libertad condicional, siempre que ofrezcan la forma clínica que denote mejoría y no progresión leprosa; los enfermos son liberados con una libertad sanitaria y tienen la obligación de presentarse periódicamente al Asilo Nacional de leproso para ser examinados durante un período de cinco años a partir del día de su salida.

Al principio lo hacen cada seis meses y después cada doce meses en los últimos períodos de esta vigilancia médica.

Teniendo en cuenta el número de víctimas que causan anualmente las serpientes venenosas, y que es necesario curar científicamente a esos pacientes, el Poder Ejecutivo de mi país solicitó del congreso una ley por medio de la cual se obliga a todos los que tienen a su cargo gente de campo y labriegos, a que posean suero antivenenoso preparado contra el veneno de serpiente y el instrumental necesario para su aplicación. En los hospitales de las distintas capitales de provincia existe una buena cantidad de suero antiponzoñoso y se dispone que todo mordido de serpiente sea trasladado al hospital más próximo, corriendo los gastos por cuenta del Estado. Cuando un bracerero fallece a causa de mordedura de serpiente, porque el dueño o propietario no tenía el suero antiponzoñoso, la ley dispone que queda obligado a pagar a los deudos de la víctima, duran-

LIBRERIA FALCO

Libros escogidos a \$ 3.00 el tomo

Obras de PIERRE LOTI, de la Academia Francesa:

Diario íntimo, 1878-1886
Carmen Sylva
Reflejos en la senda oscura
Figuras y cosas que pasaron
Pascuala Ivanovitch
Flores de astio

Obras de R. GÓMEZ DE LA SERNA
El chalet de las rosas, novela
El circo (humorística ilustrada)
La malicia de las acacias, novelas
Cinelanada, novela grande
El novelista, novela grande
Golleries, con ilustraciones

Obras de CARMEN DE BURGOS, (Colombina)

La malcasada, novela
La mujer fantástica, novela
Nueva cocina práctica, ilustrada

Obras de RAMÓN DEL VALLE INCLÁN
La marquesa Rosalinda, teatro
Luces de Bohemia, teatro
Los cuernos de D. Friolera, teatro

LIBROS ESCOGIDOS

El peligro yanqui, Luis Araquistain
El arca de Noé, Luis Araquistain
Héroes, novela, Joaquín Dicenta h.
Tapices viejos, teatro, E. Marquina
El retablo de Arellano, por Eduardo Marquina
La moza del castañar, novela, por Alfonso Camín
La emoción del camino, por M. de las Cuevas García
La consulesa, teatro, S. y J. Alvarez Quintero
Los frutos ácidos, cuentos, por A. Hernández Catá
La guerra a través de un alma, por Gabriel Alomar
Verba, prólogo de Azorin, por Gabriel Alomar
La espuma del ocultismo, por J. Menéndez Ormuza
El pasajero, pasta, por Cristóbal Suárez de Figueroa
Locuras burguesas, novela, por Clement Vautel
La traviesa camarera del amor, cuentos galantes, por Mura
Beso de oro, novs. por E. Marquina
En torno del fascismo italiano, por Francisco Cambó
El alma y sus manifestaciones a través de la Historia, por Eugenio Bonnemere
Un idilio, novela, pasta, F. Copé
El primo Basilio, novela, 2 tomos, por Eca de Queiroz

El molino de viento, Eugenio D'Ors
Cinco minutos de silencio, por Eugenio D'Ors
Guillermo Tell, tragedia, E. D'Ors
El baño de Clarisa, por P. Adam
El año de Clarisa, por Paul Adam
La indomada, por J. H. Rosny
Al revés, por J. H. Huysmans
Bajo el cielo vacío, por J. Bojer
An'es del amor, por M. Tinayre
Marta Baraquín, por J. H. Rosny
Los derrotistas, por Luis Dumur
Días de prueba, por P. Marguerite
En rada, por J. K. Ysmans

Éxito Editorial

No olvide que las novelas de COLECCION PRINCESA son las que todos leen y todos pueden leer. De venta en la Librería Falco, Precio: \$ 3.00 el tomo,

OBRAS PUBLICADAS

Anita, por M. Dely
El Rey de los Andes, por M. Dely
Ruinas en flor, por G. Chantepleure
Amor que todo lo vence, por Jean de la Brète
Los terrores de Lady Susana, por C. de Chandeneux
El sueño de Suzy, Henri Ardel
A los dieciocho años, M. Aigueperse
Rosa Perrin, por Alice Pujol
Amor es vida, por Matilde Alanc
La profesora de piano, F. O'Noll
El mal paso, por J. des Gachons
Kitty, por K. Tynan
La marquesita, por A. Dourliac
Un cuento azul, por Henri Ardel
Ninón, por Guy Wirta
Silencio heroico, Jean de la Brète
Amada en el dolor, René Star
El Secreto de Kernic, P. Segonzac
La paloma de Rudsay-Manor, por M. Dely
La doble farsa, por G. de Wailly
El rey que tuvo un solo amor, por Juan Laguna Lliteras
Hija de héroes, por M. Dely
Doris, por Currys Yorke
Paulina, por G. de Wailly
El crimen de un comediante, por Pierre Ourdon
Hipócrita, por M. Dely
Un grito en las tinieblas, por A. Flory
La dama del castillo negro, por C. N. Williamson
El juramento de Lucía, por Wailly
Todo llega, por H. Ardel

Dolores de Cabeza Causados por Resfriados

El Laxativo BROMO QUININA alivia el dolor de cabeza curando el Resfriado. Es un remedio eficaz y probado. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

NOVELAS EN LA DIRECCION DE LA PRENSA

te un año consecutivo, un sueldo diario, igual al que ganaba el bracer cuando ocurrió el accidente.

—¿Qué cantidad de dinero gasta su país en Salubridad Pública?

—Muy pequeña es todavía la renta destinada a la higiene pública; pero es halagador constatar que va en aumento cada año y que para el próximo 1928, ha sido aumentado en un 25 por ciento. En la actualidad la cantidad de dinero que se invierte en esos servicios es de 1.750,000 colones.

No deseando fatigar más a nuestro entrevistado y restarle su tiempo a las labores que desempeña en la Conferencia Sanitaria, nos despedimos de él, llevándonos el convencimiento de que habíamos obtenido datos preciosos, que mucho dicen del estado próspero de Costa Rica, aquella nación siempre amiga de la nuestra.

Continuará

COLABORACION FEMENINA RAMONENSE

El magnesio

Metal sólido, blanco, brillante, parecido a la plata, producido por la magnesia, combinada con el oxígeno. Es infusible, insípido e insoluble y notable por el resplandor de la luz que produce ardiendo en el aire. Cuando se consiga fabricarlo barato, se le podrá emplear lo mismo que la luz eléctrica o la luz Drummond, para producir en un punto dado, un centro de luz sumamente brillante.

La luz del Sol es fría por varias causas, dando aquí la siguiente: este astro está rodeado de una atmósfera formada de varias substancias, entre ellas, el magnesio, y es lógico creer que la luz solar no sea ignea, sino de otros gases que den luz y no calor. El color de la luz solar presenta el color de plata, mientras que el del fuego es de color rojo-amarillo. Los rayos del Sol al cruzar el espacio toman calor del oxígeno del aire y de la velocidad que lleva al tocar la superficie de la Tierra, la cual contribuye a este calor, con el que despiden desde el fuego central.

Estas y otras más pruebas se presentan para la anterior hipótesis, las que se dejan para la mejor ocasión.

ANA ROSICLER

San Ramón.

Solamente cuando se viaja sobre llantas BALLOON



INDIA

se nota la diferencia que existe entre ésta marca y las muchas otras conocidas

Equipe su automóvil con BALLOON «INDIA», ES POR SU BIEN!

KOBERG & CIA.

IMPORTADORES - SAN JOSÉ

LA MEJOR FABRICA DE REFRESCOS

AGUA MINERAL SUPERIOR de las fuentes de la Selva Negra de Bad Durrheim, Alemania. Es la que recomiendan las eminencias médicas para curar los desórdenes digestivos. Pruébela y se convencerá que es infalible.

JUAN LUIS CAMPOS

Tel. 190 - SAN JOSE, C. R. - Ap. 935

SERVICIO DE VAPORES IMPORTANTE

El vapor «Calamares» que según el itinerario, debe salir de Limón para Nueva York con escala en Cristóbal y Habana, el 12 de Noviembre próximo, ha sido cancelado. En lugar de él, un vapor de carga, cuyo nombre aun no ha sido comunicado, con espacio para pocos pasajeros, saldrá para Nueva York con escala únicamente en Cristóbal. Este vapor de carga tiene unos pocos camarotes, y aceptamos pasajeros para Cristóbal y Nueva York.

UNITED FRUIT CO.

Para un anuncio de eficiencia indiscutible, La Prensa



Alma equivocada

Fué un error pensar que este mal río era curable con aire, sol, campo y reposo.

Todo ello es nada para reanimarme, porque está en el alma de mi enfermedad más grave.

Aire: se ensanchan mis pulmones con el aire sano que aspiro como quien huele flores silvestres este aire tan libre.

Sol: mi piel se ha tostado al sol del pleno día; mi rostro tiene huellas de los besos del sol.

Campo: enorme; inconcebible extensión de campo de oro que se adorna como de piedras preciosas con flores de cardo; el alma se me va del cuerpo a cada mañana cuando me pierdo como un punto oscuro sobre sus pastos rubios. Y el alma se me va...

Me quedo mirando sin ver dónde se detiene esta invisible parte de mi «yo».

Y la siento en la caricia del aire que, ardoroso de sol, me envuelve en un impalpable manto de fuego; en el trino de los pájaros, ebrios de luz y de cielo; en el mugido de estas vacas mansas.

Sin comprender, la siento que se aleja con el desprecio que le inspira esta mi condición de ser humano.

Reposo: y no es posible reposar así; está en el alma mi enfermedad más grave me han dado el alma equivocada, y siempre se me aleja... Ella debió ser alma de un suspiro, de una canción o de un beso... ¡Yo soy de carne!

Fábrica de Velas

Por ser nuestra producción la más grande del país, ofrecemos nuestras velas al precio más bajo de plaza. Consulte antes de comprar.

LA ESPAÑA — MARTÍNEZ & Co.
Apartado N.º 211 — Teléfono 694

Petates recibió ROBERT

Aserradero y Depósito de Maderas EL LABERINTO

OFREZCO MADERAS DE LAS MEJORES Y LA CANTIDAD QUE QUIERAN A PRECIOS BAJOS

Depósito permanente de puertas y ventanas

Cuando Ud. necesite maderas, LLAME AL TELÉFONO N.º: 937 Y SERÁ ATENDIDO CON PRONTITUD

MARIANO STRUCK

Imp. GERMINAL

Precios Baratos

Frijoles negros de primera calidad
Maíz extranjero
Cebollas primera calidad
Maíz quebrado
Afrecho de trigo
Avena para siembras
Heno de alfalfa
Cacao maní
Balsa primera calidad
Bacalao sin espinas

Capas para niños y hombres en todos estilos y tamaños, sombreros de hule y ponchos de fabricación nicaragüense.

Ofrece para la venta al por mayor con PRECIOS ESPECIALES

ALMACEN

TOMÁS FERNÁNDEZ F.

TEL. 198

APART. 614

CRONICAS DE NUEVA YORK

El hombre sintético

Especial para LA PRENSA

Conoci a un niño que, preocupado acaso desde muy temprana edad con el misterio de la Vida, concibió la peregrina idea de fabricar un muñeco de barro y lo puso a secar al sol en su jardín, en la esperanza de que cobrara vida como el primer hombre del relato bíblico. Su desilusión al comprobar que era incapaz de crear un ser animado no es muy diferente de los desengaños que se han llevado los sabios durante muchos años: un hombre, un animal, una célula siquiera, no pueden crearse por métodos sintéticos. El Principio de la Vida elude los más sutiles y profundos conocimientos científicos.

De ahí el gran interés de un nuevo invento anunciado esta semana por los ingenieros de la Westinghouse Electric & Mfg. Co. Es un mecanismo que puede muy bien llamarse «el hombre eléctrico», «homo electricus»; responde a ciertos sonidos de la voz humana, habla por teléfono, obedece órdenes y las ejecuta con precisión matemática.

Tres de estos autómatas se han instalado ya en los grandes depósitos de agua de la ciudad de Washington, donde antes se mantenían guardas para comunicar el estado de los mismos al Departamento de la Guerra. Ahora, cuando se quiere saber la cantidad de agua en determinado momento, basta pedir a la central telefónica el número correspondiente al depósito. Al sonar la campanilla, el «hombre eléctrico» descuelga el receptor y transmite automáticamente una señal para indicar que está hecha la conexión. El investigador entonces anuncia la palabra apropiada, que recibe el micrófono del autómata, situado a conveniente distancia del receptor telefónico. Una vez recibidas las ondas sonoras inician éstas un circuito especial conectado con un aparato que registra la profundidad del agua, y contesta el hombre eléctrico emitiendo determinado número de sonidos que corresponden a la profundidad del agua en pies.

Comunicada una palabra distinta por el investigador, la «interpreta» de distinta manera el micrófono receptor, e inicia otro circuito, ya sea para accionar las bombas o para suspender su funcionamiento, según haya sido la orden del investigador.

Hasta ahora sólo se han empleado los «hombres» mecánicos en esta clase de oficio, pero los ingenieros de la Westinghouse se proponen instalarlos en muchas sub-estaciones de plantas eléctricas, donde servirán para comunicar por teléfono a la oficina de control si están funcionando bien las máquinas, si ha ocurrido un corto circuito y en qué parte de la línea, qué voltaje hay en determinado instante, etc.

El hombre artificial, o lo que hasta ahora más se le acerca, no ha salido, pues, del laboratorio biológico, como se esperaba, sino del eléctrico. En apariencia se asemeja a un receptor de inalámbrico, y el poder «hablar» por teléfono no es un adorno, sino una necesidad esencial, ya que la compañía necesitaba un control barato sobre sus estaciones subsidiarias, y no podía establecerlo por los métodos eléctricos ordinarios debido al alto costo de instalar líneas especiales para ello, ni podía tampoco utilizar los alambres del teléfono para accionar aparatos eléctricos de registro, por estar esto prohibido por la compañía telefónica.

Hé aquí un sirviente eléctrico infalible, que trabaja 24 horas al día sin devengar salario. Ya tres guardas de los depósitos de Washington han perdido su empleo. Una amenaza grave del capitalismo, comenta un laborista.

J. S. de Roca

Nueva York, 18 de octubre de 1927.

Ricardo Falcó

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precio.

NOTICIAS DE NICARAGUA

Don Manuel Gutiérrez Peña vendió tres de sus empresas por medio millón de dólares

Después de un período de observación económica, realizado por un representante de una fuerte compañía norteamericana que estuvo en Managua durante varios meses, la Directiva de dicha Compañía acaba de resolver la compra a don Manuel Gutiérrez Peña de las empresas de agua, luz y hielo que tiene establecidas en esta ciudad de Managua.

—A mí me agrada la venta, nos dijo don Manuel, porque esta compañía es la segunda de los Estados Unidos y tiene en el mundo grandes intereses que administrar. Estoy seguro de que en Nicaragua tan luego venga esta compañía se harán sentir mejoras de consideración. Un gasto de doscientos mil dólares en materiales para enriquecer las empresas compradas, no significará nada para el tesoro de la corporación y, en cambio, será de gran utilidad para Managua, cuyo embellecimiento y confort diviso para

un tiempo futuro muy cercano.

—De modo, Mr. Peña, que usted se nos va de Nicaragua...

—No, mi amigo; voy a vender las empresas de luz, agua y hielo; pero me quedo con mis propiedades agrícolas y he de pasar tres meses del año en Nicaragua, para administrarlas; yo no puedo irme del todo de Nicaragua, en donde tengo tantos vínculos de afecto que me ligan.

El señor Gutiérrez Peña nos refirió que tiene proposiciones de la misma Compañía a la que va a traspasar sus empresas para que se haga cargo del Departamento Latino, con un sueldo de quince mil dólares mensuales; pero el amigo Peña no ha resuelto nada en definitiva.

N. de la R.—El señor Gutiérrez Peña, en Nicaragua, es miembro de los Rotarios igualmente como el propietario de los teléfonos.

FUMAR UN CIGARRILLO

DUQUESA

es el santo y seña del fumador de buen gusto

UNITED FRUIT Co. SERVICIO DE VAPORES

Los vapores ULÚA, TOLOA, CALAMARES y PASTORES, harán el servicio entre Limón y Nueva York, llegando los Jueves en la mañana a Limón, vía Habana y Cristóbal, y zarmando los Sábados en la tarde para Nueva York, vía Cristóbal y Habana.

Los vapores SURINAME, SARAMACCA y COPPENAGME, que hacen el servicio entre Nueva Orleans y Limón, vía Cristóbal, llegarán quincenalmente a Limón los Viernes en la mañana, zarmando de regreso para Nueva Orleans, vía Bocas del Toro y Cristóbal, Sábado en la tarde.

Los vapores CAVINA, ARIGUANI y CARARE, que hacen el servicio entre Avonmouth y Limón, tocando en Trinidad, Barbados, y Cristóbal, llegarán quincenalmente a Limón los Jueves en la mañana, zarmando de regreso para Avonmouth, vía Kingston, los Viernes en la tarde.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón, o a los Sub-Agentes en San José, señores Sasso & Pirie Sucs.

Los vapores de carga Limón, San Mateo, Esparta, La Perla y San José, harán servicio entre Limón y San Francisco, llegando los sábados en la mañana a Limón, vía Cristóbal y zarmando los lunes a medio día para San Francisco directo, vía el Canal de Panamá. Estos vapores harán un servicio de carga rápido entre Limón y San Francisco llegando a este último puerto en trece días.

M. M. MARSH

Administrador

San José, Octubre 17 de 1927.

LA ESPAÑOLA

PARAGUAS Y SOMBRILLAS EN TODO ESTILO

Calle Alfredo Volio Sur, Frente a la Pacific Lumber Co.

Ventas por mayor y al menudeo

SUCURSAL: Lado Sur del Cometa

Tengo forros especiales, hago toda clase de compostura garantizada.

Ap. 1094. — Tel. 1132

CASTO RODRIGUEZ

Avisos económicos

IMPORTANTE: a toda persona que retire LA PRENSA en el curso de la segunda de cada mes se le cobrará \$ 1,00 y \$ 2,00 respectivamente de igual manera se procederá con los suscritores nuevos.

Ciclo Italo DELA MERCED. Alquiler de bicicletas «Aguila» a \$ 1.50 la hora. Me hago cargo de cualquier reparación. 75 varas al sur de la «Barcelona». Anselmo Negrini.

Aprenda A BOXEAR. Compre la guía práctica del Boxeador. Utilísimo método moderno con admirables consejos higiénicos. Vale \$ 1.00 en la Limón Trading Company.

Campo A LA VERDAD! La fama de nuestro excelente café se ha extendido rápidamente por todos los ámbitos de la República. Nosotros no lo recomendamos, pues él mismo se abre campo y ya solo de éste se compra por las personas de buen gusto. LA BUENA FE, Gallegos y Esalante.

La Zapatería GAMEZ da calzado por abonos. Pida un crédito hoy mismo. Frente a la Imprenta Alsina. Teléfono 895.

Compro los números 7, 10, 18 y 23 del tomo 1º de REPERTORIO AMERICANO y el número 1 del tomo 2º. Pago buen precio. Ricardo Falcó.

Para NOCHE BUEN: Perfumería fina de las mejores marcas. Artículos para regalos a precios económicos. Botica del Aguila, Abraham Acosta C. Teléfono 1420.

Aviso a mi numerosa clientela he establecido una venta de muebles y colchones 50 varas al Oeste de «La Proveedora», con iguo a Castro Avilés. A donde como siempre tendré el gusto de atenderlos con el mismo lema: «Vender mucho y ganar poco». Guido Morales.

Botica DE VALENC 100 varas al norte de la Imprenta Alsina. Frente a la Clínica del Dr. Figueres. Tiene a buenos precios motas de pura lana importadas directamente. Renovación en surtido.

Se necesita una cocinera que sepa desempeñar bien su puesto. Sueldo inmejorable. Inútil presentarse sin buenas referencias. Novelty Import Trading Co. Lado del Petit Trianon T.1. 70 y 1452.

Modas: Para estar al corriente de las modas en vestidos para señoras, señoritas y niñas, lea usted las revistas LA MODA FLEGANTE y LA MUJER EN SU CASA que se venden en la Librería Falcó. Precio: UN COLON ejemplar. Le tura agradable y buenos cursos.

No deben olvidarse que la Zapatería «La Princesa del Dolar» le hace su calzado para las fiestas a la última moda. Cuento con operarios competentes. Jovita de Murillo. Avenida Fernández Guell Este.

Habitaciones: Si desea encontrar una buena habitación cómoda higiénica y céntrica, en la Administración de LA PRENSA le informarán. Séptima avenida, Este. Teléfono No. 71.

Almacén L. VANNI. Aquí encontrará el más grande surtido de galletas Inglesas y Holandesas. Frutas americanas y españolas. Lateral, vinos de las mejores marcas. Servicio a domicilio. Teléfono 788.

Cultura: Para triunfar en la lucha por la vida toda persona debe tener por divisa CULTURA. ¿Cómo se consigue esa divisa? Comprando buenos libros. En ninguna librería los conseguirá usted mejores y más baratos que en la Librería Falcó. Haga usted la prueba y se convencerá.

En la TIENDA AZUL encontrará Swaters, abrigos, escarpines, gorros y otra infinidad de artículos tejidos a precios muy bajos. Avenida Fernández Guell Este. Frente a la cantina El Prado.

Baile FANTASIA. Tenemos telas a precios reducidos para trajes de fantasía. También toda clase de adornos como flores, lentejuelas, perlas, mostacillas, galones, diademas, etc. Bettina.

TEATRO AMERICA
Mañana sábado 5 de Noviembre
COMPAÑIA HISPANOAMERICANA 'ALMA'
COMEDIAS Y VARIEDADES
A las 8-30—La divertida comedia
La Señorita de Pico de Oro
Grandiosa interpretación de Angelita Liaño
GRAN FIN DE FIESTA con nuevas canciones de Angelita Liaño
ENTRADA DOS COLONES

TEATRO VARIEDADES
Viernes 4 de Noviembre
A las 6-45
La Divertida comedia de las Hermanas DUNCAN
Fidelidad de una esclava
A las 8-30
La enorme producción
Dorothy Vernon
por Mary Pickford
Domingo
Amor colegial
por Buster Keaton

El cómico más cómico y serio
BUSTER KEATON
en su gran y reciente interpretación
Amor de Colegial
Célebre cine-comedia con interesante argumento
Keaton triunfa ruidosamente en esta colosal producción
DOMINGO
en el
TEATRO VARIEDADES

TEATRO MODERNO
VIERNES 4 DE NOVIEMBRE DE 1927
ULTIMAS FUNCIONES DE LA GRAN
COMPAÑIA DE OPERETAS LEA CANDINI
HOY A LAS 7-30 P. M. HOY
Definitivamente por última vez.—A petición del público la preciosa opereta en 3 actos de Mario Costa
SALOME
Exito clamoroso de la Compañía — Entrada: \$ 2.00.
Mañana: penúltima función de la Compañía con «EVA»
Domingo: Despedida.—Estrano de la opereta titulada: LA MUCHACHA PERDIDA

Teatro Adela
HOY A LAS 7 P. M.
EL REGRESO DEL LOBO
Gran éxito

En E. E. U. U. Buster Keaton es el cómico más popular
El cómico más cómico de todos los cómicos, Buster Keaton, en su más reciente producción «El Colegial», que se estrenará el domingo próximo en el Teatro Variedades ha obtenido el más resonante éxito en su carrera artística. Es sin disputa, la comedia más cómica del gran actor cómico-serio, que se ha impuesto ante todos y actualmente es el mimado de todos los públicos. Bien puede afirmarse al ver a Buster Keaton, que se ha visto lo mejor. Buster el año pasado era considerado como un jovencito en la pantalla, pero desde el principio de la carrera se reveló como un actor que pronto escalaría la fama, como lo ha logrado actualmente; su nombre suena en todos los continentes y los cines donde se exhiben sus producciones se ven constantemente llenos de un público ansioso de pasar una noche agradable y divertida, admirando las increíbles hazañas del gran Keaton.
Imaginémonos a Buster Keaton en su más reciente creación,—el que ha sido proclamado en los Estados Unidos y en Europa como el precursor del nuevo género cómico,—tratando de revelarse como un gran deportista para ganar el amor de su novia. Imaginémolo como un René Lacoste, un Babe Ruth,

Moralidad periodística

¿Cuáles son las consecuencias para un Gobierno cuando deja surgir la prensa mala y difamatoria? Cuando las plumas de oro se convierten en agujas venenosas, cuando el vuelo alto que se debe dar se torna en aleteos a las simas infectas y nauseabundas, decimos: ¿no tiene obligación el Gobierno de vigilar por la integridad de la conciencia y protegerla contra los salteadores de lo noble e ideal?
Si la prensa es escuela, un sacerdocio, un apostolado; si debe responder al llamamiento cultural del pueblo, ¿por qué se permite la prensa que no lleva nada de cultura moral a las masas? La prensa es palanca, es la ayuda de la sociedad y es la que refleja en el exterior su espíritu; una prensa libidinosa, una que hiera honras, una que esconde cobardes anonimistas, es el más triste representativo ante los pueblos conscientes. Si la prensa es tribuna de redención, si es escuela, si interesa a la sociedad, creemos debe ser moralizada. Debe el Gobierno vigilar porque sepa cumplir su cometido según el orden social, según la moralidad y, la que se exhibe vergonzosamente, la que sea una cloaca de pasiones degradantes, la que lleve la calumnia, la que mienta, la que adule, la que insulte bajo el anónimo, no merece ante Dios, an-

te la razón, ante la conciencia honrada de la sociedad, existir; es preciso que, en nombre de la patria, se suprima, por ser una vergüenza y descrédito. Eso lo creemos y lo sostenemos, porque así lo dicta el patriotismo.

Llegó el caballista argentino Tschiffely
México, 4.—Ayer a las 16 horas llegó a esta capital el caballista argentino Tschiffely, que salió de Buenos Aires hace dos años, seis meses, ocho días, a caballo hasta Nueva York. Diéronle la bienvenida el excelentísimo señor ministro argentino y muchos jinetes mexicanos.
N. de la R.—El señor Tschiffely pasó por esta capital donde permaneció varios días con sus caballos, habiendo sido muy agazajado por el público josefino, las autoridades y el periodismo nacional.

Partes de Policía
Fue citado un señor de apellido Buján porque siendo dependiente del establecimiento comercial denominado El Cometa permitió que unos individuos se introdujeran al reservado, a escandalizar.
El policía le llamó la atención y lo que hizo fue descargarse en insultos contra la referida autoridad.
En la Agencia, Bartolo que no se deja sentar pulga le cobró una multa para que se recuerde que a las autoridades hay que guardarles el respeto que se merecen.

Por la Salud
Así se llama la revista que publica en París la Liga de Sociedades de la Cruz Roja. Trae muy buenos y excelentes artículos.

Valiosa Propiedad en Venta
LOTE poco más de 3/4 de manzana a 1/4 hora de la capital con CASA de madera pochote, completamente nueva, 6 cuartos, hall, 2 baños con W. C., cocina, despensa, garage, cañería y luz eléctrica.
PRECIO—\$ 22,000—Diez mil colones al contado y doce mil colones a 20 años.
INFORMES APARTADO 950

Exámenes de la vista
Anteojos de todas clases y precios

GEMELOS DE TEATRO
Consultorio Optico Rivera

LOS REFRESCOS DE LA GAVIOTA
tienen abundante gas y excelentes esencias
Pronto llegará una PASTEURIZADORA PARA LOS REFRESCOS
Pídalos a RICHMOND HNOS.
7ª. Ave. Oeste entre calles 8ª. y 10ª.

Quiere Ud. construir?
El Aserradero y Depósito de Maderas
“La California”
Wm. Brealey
Le proporcionará las mejores Maderas a los precios más bajos, entregándole inmediatamente a entera satisfacción de Ud. los pedidos que le haga
Frente al Telar El Laberinto
Teléfono 1349 Apartado 293